

# El Grano



# de Arena

Periódico bisemanal consagrado al Corazón de Jesús

CON APROBACION DE LA AUTORIDAD ECLESIASTICA

Administración: Plaza del Príncipe, II.

Precio de abono: 0'50 pesetas al mes

El que no está conmigo  
está contra mí  
San Lucas cap. XI vers. del  
14 al 28

El que no recoge conmigo  
desparrama  
San Lucas cap. X.

## APOSTOLADO DE LA ORACION

### ENERO

Atención general bendecida y aprobada por su Santidad

El Apostolado de la Oración,  
sobre todo en el pueblo

#### ORACION POR LA INTENCION DE ESTE MES

¡Oh Jesús mío! por medio del Corazón inmaculado de María Santísima os ofrezco las oraciones, obras y trabajos del presente día, para reparar las ofensas que se os hacen, y por las demás intenciones de vuestro Sagrado Corazón.

Os las ofrezco, en especial, para que se propague el Apostolado de la Oración, sobre todo en el pueblo.

#### RESOLUCIÓN APOSTÓLICA

Entrar en el Apostolado y propagarlo cuanto se pueda.

Recomendaciones especiales para este centro local de Mahón:

- 1.ª Espiritu de oración y de celo para los socios de este centro.
- 2.ª Agregación de nuevos y fervorosos asociados al mismo.
- 3.ª La escuela dominical del Sagrado Corazón de Jesús.

Conversiones, 24. — Enfermos, 19. — Atribulados, 20. — Vocaciones, 5. — Familias, 19. — Matrimonios, 8. — Bautizos, 16. — Obras de celo, 8. — Asuntos importantes, 20. — Gracias espirituales, 28. — Gracias temporales, 18. — Intenciones particulares, 29. — Acciones de gracias por beneficios alcanzados, 22.

Santos Patronos del Apostolado en el mes de enero y días en que los celadores pueden ganar indulgencia plenaria:

Día 3. — Santa Genoveva.

26. — San Francisco de Sales.

Se recomienda a los miembros del Apostolado la aplicación de sufragios por la celadora doña Juana Gomila y por la socia doña Rosá Villalonga, Viuda de Roselló, fallecidas en diciembre último.

A. M. D. G.



## Para que conste

Sencillamente para que conste, por las deducciones que pudieran hacerse al terminar la guerra, vamos a componer este artículo con retazos periodísticos.

De provecho serán algún día.

Todas las referencias son a Francia, a la Francia escéptica y atea en los últimos años, separada

de Roma, enemiga de las órdenes religiosas y asociaciones católicas.

¿Ha cambiado Francia con la guerra?

No: el pueblo, en su inmensa mayoría, sigue lo que era, creyente fervoroso, devoto apasionado de la Iglesia de Cristo; y el Estado oficial, en noble minoría, adversario enconado del sentir cristiano.

\*\*\*

Vamos por partes.

Dice uno de los publicistas más conocidos y afamados de España:

“En Francia se está operando un hondo movimiento de reacción religiosa. Revolucionarios y antimilitaristas, como Gustavo Hervé, han proclamado terminantemente que Francia deberá mostrar su gratitud, después de la guerra a los sacerdotes y a las Hermanas de la Caridad que hoy se hallan batallando frente al enemigo o presutando sus servicios sanitarios.

“Treinta mil clérigos pelean hoy bajo las banderas nacionales.

“Constantemente se están produciendo manifestaciones de fervor católico.

Siendo Francia vencedora, no se olvide que quienes vencerán serán los generales] católicos y derechistas que hoy mandan los ejércitos franceses.”

Y no sólo los generales, sino también las clases de tropa e individuos.

De una carta de un soldado francés a su madre:

“...Ahora te contaré un hecho que presencié, y que me causó grandísima emoción:

“Momentos antes de empezar el combate, y cuando espéramos la orden de atacar al enemigo, nuestro coronel, a caballo rezaba devotamente el rosario que tenía en la mano, sin preocuparse para nada de que nos apercibiéramos de ello.”

Y “La Croix”, en prueba de esto mismo, añade:

“...Continuamente nos llegan noticias de conversiones de ateos, escépticos, anarquistas, socialistas e indiferentes que ante el peligro de la muerte vuelven a la fe y a las prácticas de la religión.”

\*\*\*

Y mientras los generales católicos y las clases e individuos de tropa luchan y rezan, y ácratas y socialistas se convierten a la fe; mientras anticlericales tan furibundos como Hervé se pasman y conmueven del heroísmo sublime de los clérigos y señalan que en el día del triunfo debe dárseles compensaciones, ¿qué hace el gobierno francés presidido por Viviani?

Pues oigan lo que Mauricio Berrés, el célebre

académico, acaba de revelar con respecto a dicho gobierno:

“Este, ni en estos momentos en que el patriotismo se impone, en que todo debe ser unión y armonía, cesa en su odioso sectarismo, y con escándalo de toda Francia, niega sus socorros a las viudas, a las mujeres y niños de los soldados católicos, por el mero hecho de serlo. Les niega a los niños toda protección por el crimen de no ir a la escuela laica, donde sus padres no los han querido enviar para que no se corrompan.”

Y Mauricio Barrés propone a todos los países una suscripción para esos infelices niños, los parias de esa Francia, que se ofenden porque nosotros nos escandalizamos de esas enormidades, y porque creemos que la ira de Dios pesa sobre ella.

Mas aún, y esto es el colmo. Dice un periódico:

“El gobierno francés ha prohibido que se publiquen los nombres de los sacerdotes y religiosos que mueran en el campo de batalla.

“Tenemos, pues, que en las listas que aparecen en los periódicos se publican los nombres de los muertos expresándose su profesión, médico, abogado, etc.

“Lo que no se puede poner, lo que es un crimen poner, es el nombre del sacerdote o religioso que ha muerto por su patria.

“No conviene que se entere el pueblo de que esos sacerdotes, de que religiosos, que sin obligación ninguna y pudiendo quedarse en los países extranjeros adonde habían sido expulsados, prefirieron voluntariamente hacer sacrificio de su bienestar, de su paz, de su vida en aras de la patria; que esos héroes que así podían conmovier y de hecho han conmovido con su sacrificio sublime a las almas de sus mismos enemigos, tengan al morir el consuelo de que siquiera sabrá su patria el sacrificio que hicieron por ella, no por un sentimiento legítimo de gloria, sino para que supiera su patria reconocer su yerro y se volviera a Dios.

“¡A callarlos, pues! Que se mueran, pero que no lo sepa nadie; que se trague la tierra su heroísmo, sus sacrificios, su gloria. ¿Qué importa? Después de haber salvado la república, que se vayan de paseo y en paz.”

Y basta por hoy.

## EPIFANÍA

Festividad hermosísima la que celebra la Iglesia en este día, al conmemorar, solemnemente, el doble misterio de la *Manifestación del Salvador a las gentes* y la *Adoración de los Santos Reyes*. Leed el grandioso pasaje del Evangelio de hoy y

veréis qué entonación hay en esta página, qué colorido e interés... y todo en el modesto lenguaje de un Evangelista que antes fuera publicano! Tres ilustres personajes de la Persia, Arabia y Sabbá, llamados *Magos*, por su mucha ciencia, y *Reyes*, según el uso constante de la antigüedad; muy leídos además en las Escrituras del pueblo de Dios, y merced a repetidas conferencias con algunos hebreos, habían llegado a tener alguna creencia, si quiera confusa, en la venida del tan suspirado Mesías. Hombres rectos y prudentes la misma noche en que el seno virginal de María *derramó la luz eterna sobre el mundo*, se les anunció en sueños, o por ministerio de ángeles, el nacimiento temporal del Hijo de Dios; y sin reparar en fatigas ni obstáculos, concertaron, al punto, de partir sin dilación hacia la Judea en busca del Niño Jesús, para adorarle y ofrecerle valiosos regalos según costumbre de aquellos tiempos. Y guiados de una nueva y refulgentísima estrella aparecida en el Oriente, y que milagrosamente se movía fuera de toda ley astronómica, llegan a la *Ciudad Santa* y preguntan por el *Rey de los judíos que ha nacido*.

Melchor, anciano venerable y de larga y nivea barba, lleva en riquísimos vasos las más escogidas pepitas del corazón de Ofir; Gaspar, el más joven, de gentil y simpático aspecto, ostenta las doradas lágrimas del árbol del incienso y los aromas más exquisitos de su tierra; Baltasar, el grave y silencioso hijo de la Etiopía, ha recogido la más fina y preciada mirra en preciosa arca de conchas. Seguros del nacimiento del *Rey de reyes*, preguntan por Él, precisamente allí, donde por las profecías, relativas al Mesías, debían de tenerse las noticias más claras del fausto acontecimiento, y no parece sino que, en Jerusalén, nadie sabe lo que acaba de suceder; a pesar de que los *Magos* dan la señal que más justifica su extraña pregunta... la aparición de la misteriosa estrella. ¿Ignoraban, acaso, que reinaba en la Ciudad el inicuo Herodes y que de reconocer y adorar a otro rey, corrían el riesgo de perder su vida? Escucha Herodes a los tres personajes y se turba, y con él todo el pueblo. ¿A tal grado de abatimiento y vileza había llegado la *Ciudad Santa*, con tolerar y sostener, en el solio mismo de David, a aquel pérfido Herodes, que había de teñir sus manos y su púrpura en sangre de millares de víctimas inocentes; a un rey por todo linaje de conceptos execrable y digno de eterno baldón... por más que haya merecido de la Historia el dictado *el grande*. Oh y cuán siniestras intenciones, abriga, desde luego, el infame y astuto tirano!

Meditabundo, intranquilo y temeroso de que fueran descubiertos sus planes, toma enseguida la hipócrita resolución de llamar aparte a los *Magos*, informarse del tiempo en que se les apareció la estrella y rogarles, que, una vez hallado el *Niño* se lo anuncien, para que él también *vaya a adorarle!!!*

Brillando de nuevo, a sus ojos aquella espléndida y misteriosa estrella, al abandonar los *Magos* la ciudad de los *incrédulos* se adelanta radiante y hermosísima, hacia el portal de Belén y llena de esplendores aquel humilde establo, y puesta, como cimera de honor, sobre la cuna del recién nacido, muestra a aquellos corazones fieles y magnánimos el tan buscado y ansiado Rey de los ju-

dios. Al llegar a este detalle de la gloriosa jornada, el evangelista parece no encontrar una palabra gráfica con que declarar la emoción dulcísima, los transportes de júbilo que experimenta el espíritu de aquellos ilustres y dichosos peregrinos, y a falta de ella brota, de su inspirada pluma, este bello pleonismo: *gavissi sunt, gaudio magno valde*. Un gozo mucho mayor todavía les reserva la Providencia; porque al entrar en aquella rústica y pobrísima cueva, quedan sobremañera admirados y suspensos, cuando, allá, en uno de sus rincones hallan, no mecido en dorada cuna, sino reclinado sobre las miserables pajas de un pesebre o un pobre niño. Y aquellos tres reyes orientales se postran reverentes y se rinden y adoran, con fe y amor, a Jesús; y con la más fina devoción y regocijo abren sus cofres; y Melchor le ofrece oro, reconociéndole así por Rey; Gaspar incienso, símbolo de la Divinidad que en aquel humilde Niño habita, y Baltasar la mirra, imagen de su muerte y sepultura. Y aquel precioso Infante, Rey inmortal de los siglos, la misma luz increada, y Dios hecho hombre, que viene a morir por el hombre, les mira y sonríe y acepta tan preciados y misteriosos presentes y derrama una bendición hermosísima y fecunda sobre las primicias de la gentilidad y colma de celestiales mercedes sus corazones y llena de la más viva fe sus almas. Y acaba el Evangelio diciendo: que el Señor les avisó, en sueños, y señaló el camino que debían seguir a su regreso; pues estaba muy puesto en razón que, los que de Herodes habían ido a Cristo, no volviesen de Cristo a Herodes.

Fuerza es que se enterezca el espíritu cristiano y sienta la emoción más dulce y consoladora, al leer estas bellísimas y profundas frases del elocuentísimo Pontífice, el Magno S. León: "Reconozcamos; en los *Magos*, las primicias de nuestra vocación y de nuestra fe; y con gozo de nuestras almas celebremos el principio de nuestra esperanza. Desde aquí se nos abre el camino para llegar a la eterna bienaventuranza; desde aquí los elocuentes testimonios de las Escrituras nos revelarán a Jesucristo, y la verdad que no quiso ser admitida, por la obcecación de los judíos, extenderá y difundirá sus esplendores por todo el mundo. Honremos, con gozo singular, este día, en que se dignó darse a conocer nuestro Salvador; creamos en Él y adoremosle Omnipotente en los cielos."

A. ALEMANY. PRO.



## Menores

Acaba de publicarse "Razón y defensa de la fe católica" por el P. Mario Laplana, S. J.

El principal objeto de esta obra es suministrar a las personas seglares de alguna instrucción argumento para que sepan dar razón de la fe que profesan y defenderla contra los ataques de la incredulidad. Empieza por el conocimiento de Dios, que se adquiere por el discurso natural, y de ahí sube al orden de la gracia, que se aprenden en la Biblia, de cuyo estudio se viene en conocimiento del Cristo; de las profecías, que en Él se cumplie-

ron; de los milagros, que hizo, y de su gran obra, que es la Iglesia católica,

Cada capítulo consta de preámbulos, proposiciones con su demostración y objeciones con su respuesta. A estas objeciones y respuesta se da mucho espacio, porque la polémica interesa más e instruye con más gusto.

Al tratar de la Biblia, hallan los incrédulos en el sagrado texto fábulas, errores y contradicciones; aducen contra el relato bíblico los adelantos de las ciencias: la astronomía, la cosmogonía, geología, biología; oponen las teorías de Darwin y los sofismas del transformismo; niegan la existencia del espíritu y reducen al hombre al rango de las bestias; y son rebatidos. Luego hallan contradicciones en los Evangelistas; sostienen que la doctrina evangelista está sacada del Zend Avesta, de los libros Védicos y de los sueños de Buda; impugnan la redención y la salvación; y se responde a sus sofismas.

Al tratar las profecías se resuelve una gran variedad de dificultades, y aún más al hablar de los milagros, a cuyas objeciones se consagra un capítulo entero. Otro se dedica a la Resurrección de Cristo, en el cual se demuestra con abundancia de argumentos la realidad histórica del gran hecho, y se rebate a los sofistas que la impugnan. Y de ahí se pasa a demostrar la divina personalidad del Cristo, y defenderla contra los ataques del racionalismo.

A las notas y propiedades de la Iglesia se da también mucho espacio, y se refuta largamente la doctrina de las sectas protestantes y cismáticas. Ahí se trata del gran cisma de los dogmáticos; de la estabilidad de los dogmas; del culto de los Santos, de sus imágenes y reliquias; del socialismo; del Poder temporal; de la difusión de la Iglesia y de la falta de misión en las sectas protestantes, etc.

Al tratar del magisterio de la Iglesia, se toma ocasión para hablar de la Inquisición, del liberalismo, del modernismo, del americanismo, del clericalismo, de las Bodas de sangre, de las Dragadas, etc.

Luego se demuestra la infalibilidad del Papa, y se hace ver que ningún Romano Pontífice ha errado *ex cathedra*, y se toca la cuestión de Galileo.

Se termina con un epílogo, en el cual se habla de la fe en lo incomprendible, de los sabios que han negado la fe, de los "hombres de bien" que no creen, de los escritores que han impugnado la fe, de los que le han perdido y de la indiferencia en elegir una u otra religión. Y con esta ocasión se habla de Mahoma, de Confucio, de Buda y de las religiones por ellos creadas.

El estilo en toda la obra es muy castizo y correcto, y tan claro y sencillo, que el lector va siguiendo sin trabajo el pensamiento del autor y creándolo con la gran variedad de argumentos y objeciones a que da lugar la impugnación racionalista.

Es también recomendación de esta obra ser una explanación perfeccionada de otra que escribió el autor hace cinco años, la cual, aunque inferior a ésta, mereció sin embargo, ser traducida al francés y editada en París por la acreditada Editorial de Mr. Zéqui.

Van al fin dos índices: uno alfabético, que

sirve para hallar fácilmente los varios asuntos que desea ver el lector, y otro sinóptico, en el cual se puede contemplar el orden y trabazón de las materias.

Forma la obra un hermoso tomo en 8.º mayor. Su presentación es pulcra y elegante.

Precios en España. — En rústica, cinco pesetas. — En tela inglesa, con estampaciones en oro y negro, seis pesetas, remitido franco de porte.

Se agradece muy del veras la atención que se tenido con nosotros obsequiándonos con un ejemplo de tan meritísima obra.

El Presidente de la Audiencia de Palma ha publicado un edicto marcando los días en que empezará a actuar el Tribunal del jurado en el cuatrimestre del próximo año de 1915.

Son las siguientes: El 5 de febrero en el edificio del Juzgado de primera instancia de Mahón; el 5 de marzo en la Casa Consistorial de Ibiza y el 22 del propio marzo en la Audiencia de Palma.

Nuestros paisanos don Vicente Francisco Bosch, que presta sus servicios en Gerona, ha sido ascendido a oficial cuarto de Telégrafos y a aspirante primero de Hacienda don Gaspar Bisbal con destino en esta ciudad.

Reciban nuestra felicitación.

Por cumplirse hoy el segundo aniversario del fallecimiento de la Exma. señora doña Concepción Gradolí de Ladico se han celebrado Misas desde las seis hasta las nueve en la parroquia del Carmen.

Con igual motivo se dirán Misas rezadas el próximo jueves, día siete, en la indicada parroquia, para el eterno descanso de don José Mercadal (q. e. p. d.)

Los cultos del solemne Triduo al Niño Jesús de Praga en la iglesia de las Carmelitas son los siguientes: Mañana a las siete y media Misa de comunión y a las diez la Mayor, con sermón. Por la tarde a las cinco y media exposición del Santísimo, Estación, Rosario, Motete, sermón por don Miguel Seguí, Letrillas y Reserva.

Día 7. — Por la tarde a las cinco y media se practicarán los mismos cultos que el día anterior. El sermón lo pronunciará el Rdo. don José Juaneda Pbro. y el día 8, último día, predicará el Rdo. don Esteban Quintana, Pbro.

El próximo jueves día siete se reanudarán las tareas escolares en el Instituto General y Técnico de esta ciudad.

Después de pasadas las Vacaciones de Navidad, al lado de sus familias, salen el jueves próximo para Ciudadela, los jóvenes estudiantes que cursan en el Seminario de la Diócesis.

A causa del temporal de estos días los vapores correos han tenido que alterar sus itinerarios.

A pesar de lo desapacible del tiempo, se vio

muy concurrido el solemne Triduo al "Niño Jesús de Praga", celebrado en la iglesia del Asilo Calabria, en que predicaron los Rdos. señores Gener, Quintana y Rosas Pbro.

Los Jefes y Oficiales de Ingenieros honraron la memoria de su compañero don Carlos Femenias (q. e. p. d.) haciendo celebrar el sábado último un solemne funeral en la parroquia de Santa María.

Mañana se dará principio a un solemne Triduo en honor del Niño Jesús de Praga en la iglesia de las Religiosas Carmelitas.

## Ya se habla de paz

Comienza a hablarse de paz y son las logias masónicas las que dicen van a negociar.

La iniciativa procede del gran Oriente de Charleston y de la gran logia de Inglaterra, y ésta patrocinada por el gobierno de los Estados Unidos, cuyo presidente Wilson quiere a toda costa engalanarse con el título de pacificador de Europa.

Las naciones parece que prestan su asentimiento a la idea.

Inglaterra, por la preocupación que comienza a inquietarla en vista del peligro que corren su imperio colonial en la India y su dominación en Egipto con la intervención de Turquía, situación que vienen a complicar la actitud de Irlanda, cada vez más opuesta a la guerra, y a la dificultad de reforzar su ejército, que ya ha sufrido grandes bajas.

De Francia no hay que decir si deseará la paz. Invadido parte de su territorio y sin esperanzas de obtener, aun en el caso más favorable, una compensación suficiente a sus actuales pérdidas, el término de la guerra ha de ser para su gobierno como la resurrección después de la muerte, sobre todo, y esto es lo que importa a la masonería, si se salva sus actuales instituciones políticas, inspirada en el jacobinismo sectario, y que corren peligro si de la continuación de la guerra resulta la caída del sistema republicano e impío que ha llevado a Francia a la ruina, y la resurrección de la Francia católica, que tan gallardas pruebas está dando de patriotismo y de piedad.

Alemania, que se mostraba bastante reacia a adherirse al pensamiento, ha enviado por fin, de la gran logia de los *Tres Globos* de Berlin, un representante a la conferencia masónica de la paz, comprometiéndose a acatar sus acuerdos y a que la masonería germánica los secunde en la medida que lo permita su situación en el imperio.

Reunidos los delegados, han propuesto como base de la paz la conservación por los beligerantes de las posiciones conquistadas en Europa, y después de no pocas discusiones han sido aceptadas, por mayoría, las siguientes bases, en favor de las que las logias de todas las naciones se comprometen a trabajar hasta que sean admitidas por los respectivos gobiernos:

1.ª Para Francia regirá el *statu quo ante bellum*; es decir: no sufrirá merma alguna territorial.

2.ª Bélgica entrará a formar parte del imperio alemán, en las mismas condiciones que los reinos de Baviera y Sajonia, con la sola excepción de Amberes y la faja de costa correspondiente, que quedará neutralizada, formando parte de Holanda.

3.ª A Italia se le adjudicará el Trentino, en pago de su neutralidad, favorable a los aliados, procurando buscar para Austria compensaciones en los Balkanes.

4.ª Se acepta la proposición del delegado alemán, dejando la cuestión de las colonias tomadas por las partes beligerantes a la decisión de una conferencia internacional.

5.º Un sindicato internacional de banqueros tomará a su cargo, en condiciones estipuladas con los respectivos gobiernos, el arreglo de las deudas contraídas con motivo de la guerra.

Todas estas condiciones han sido aceptadas por los delegados de las logias, y sobre esta base trabajarán en sus naciones respectivas para obtener la paz, que habrá de ser negociada en breve plazo, por los gobiernos de los Estados Unidos y de Suiza. Claro está que todavía no han prestado su consentimiento los Estados beligerantes; pero los hechos se encargarán de demostrar la exactitud de estos informes, llegados a nosotros por un conducto que, como comprenderá el lector, no podemos revelar.

Estas noticias las tomamos de *La Lectura Dominical* de Madrid, que nos consta debe en buenas fuentes de publicidad.

Por nuestra parte sólo hemos de añadir, que la paz negociada por la masonería no nos satisface, porque no debe, no puede ser una paz decisiva y de resultados provechosos para todos.

## Griegos y alemanes

Los catedráticos de la Universidad de Atenas han dirigido manifestos de simpatía a sus colegas de Alemania y Austria Hungría.

Del enviado por el célebre filólogo ateniense Hotzidakis son los párrafos siguientes:

"El levantamiento en masa del pueblo alemán, unánime y dispuesto al sacrificio; la unión de todos los partidos y todas las clases sociales, sin distinción de rango y estado; su conducta heroica, sus cuidados en pro de los que directa e indirectamente toman parte en la guerra, y no menos la pujanza asombrosa económica mostrada con tal motivo, nos llenan de profunda admiración.

Convencido de que Alemania lucha por conservar su elevada cultura, abrigo la esperanza y el deseo de que el pueblo alemán y su labor cultural salgan incólumes de esta crisis desastrosa y grave.

## El hermano del Papa en Vitoria

El día 28 del finido mes llegó a Vitoria el señor marqués de la Chiesa, hermano menor de Su Santidad Benedicto XV.

Acompañaba al ilustre personaje desde San Sebastián el Rvdmo. Obispo prior de las Ordenes militares, Señor Irastorza, y otras distinguidas personalidades.

Después de almorzar con el señor Obispo de la Diócesis, los ilustres huéspedes asistieron a la representación de la ópera vascongada *Chantín Pipeni*, en el Seminario Conciliar.

En el expreso salió el señor marqués de la Chiesa para Madrid.

# Anuncios

## Imprenta, Librería y Papelería de Manuel Sintes Rotger

PLAZA DEL PRÍNCIPE, 11

TALLERES, CALLE DE SAN JOSÉ, 63. - TELÉFONO 20. - MAHÓN

En este establecimiento tipográfico, el más antiguo y acreditado de la Isla, se hacen esmeradamente toda clase de impresos a una o varias tintas y en tinta comunicativa. — Esta casa semanalmente recibe nuevas publicaciones de los mejores autores, sirviéndose, bajo pedido, cualquier obra que se desee, así nacional como extranjera, contando para este fin con activos corresponsales en Barcelona, Madrid y Paris. — Se admiten encargos para pedidos de toda clase de música. — Gran surtido en estuches de papel y sobres, alta fantasía. — Accesorios para máquinas de escribir, escribanías y objetos de escritorio, última novedad, carpetas, libros para contabilidad, copiadores de cartas y toda clase de artículos propios para oficina. — Variedad en tarjetas de visita. — Tarjetas postales de fantasía, últimos modelos. — Albums para postales. — Prensas para copiar a precio de fábrica.

Tintas: Pelikan, Stephens, Elephant, Renaud y Ville de Paris

## TINTA PELIKAN

De inmejorable calidad, muy flúida, no corroe las plumas, y lo escrito con ella queda de un negro inalterable.

Con su empleo se economiza mucho dinero al cabo del año.

Depósito en esta ciudad,

Plaza del Príncipe, núm. 11

## Sellos para colecciones

En la papelería de Manuel Sintes Rotger, plaza del Príncipe, 11, se ha recibido un extenso surtido de sellos propios para colecciones, a precios baratísimos.

Sobres de sellos diferentes desde 0'15 ptas. uno, y una gran cantidad de series de 4 y más sellos desde 0'10 ptas. en adelante.

# 4

## PESETAS DIARIAS

es el sueldo que gana toda persona de ambos sexos que sabiendo escribir con una letra regular, desee ocupar sus ratos de ocio en un facilísimo trabajo de escritura que necesitamos profusamente para la propagación de nuestros inventos en España. No hay nada que comprar. Detalladas referencias que se envían gratis, escribiendo a los Establecimientos Lisbonenses, Rua da Prata, 156, Lisboa (Portugal).

Plumas  
stilográficas

marca Waterman

son las mejores que se conocen, con pluma de oro garantizado.

Véndense en la papelería de Manuel Sintes Rotger, plaza del Príncipe, núm. 11, Mahón.

## Papel sánico inglés, marca GLEN

El uso de este papel, verdaderamente higiénico, está muy recomendado.

Véndense en paquetes de 1,000 o de 500 hojas, siendo su empleo mucho más ventajoso que el que se expende en rollos.

Depósito en Menorca, Papelería de Manuel Sintes, plaza del Príncipe, 11, Mahón.